

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes. . . . .	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id. . . . .	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

## Carta de Francia.

No es fácil que podamos dar cuenta á nuestros lectores del sin número de fases por que ha pasado la guerra de Oriente desde nuestra última correspondencia. La abundancia de noticias contradictorias es tal en efecto, que aun las personas que pasan por mejor informadas cambiando opinion de hora en hora, en vista de los nuevos y diferentes aspectos que sucesivamente ofrece esta verdadera tela de Penélope.

Hace en efecto algunos dias que la opinion se hallaba aun indecisa en Inglaterra sobre la actitud que deberia adoptarse si la Rusia continuaba decidida á llegar á Constantinopla. Habia aun esperanza de que estallase una crisis en el seno del Gabinete de San James y de que los partidarios de la paz saliesen vencedores de la lucha, sostenidos por el apoyo de los numerosos meetings que en este sentido se habian verificado. Las precauciones necesarias de que hablaba el discurso de la Corona parecian completamente ociosas, y hasta se pensaba que Lord Derby cuya opinion acerca de los intereses británicos amenazados se habia manifestado siempre envuelta en una ironia increíble, haria triunfar en la Cámara sus tendencias neutrales, imposibilitando al gobierno de disponer de todo género de recursos en favor de la guerra.

Pocos instantes despues el telégrafo nos anuncia que Lord Derby y Lord Carnavon han presentado sus dimisiones y que el Gabinete Beaconsfield presentaba al Parlamento una proposicion para arbitrar fondos y disponerse á entrar activamente en la lucha. La Reina Victoria se habia indignado de la calificacion de *empresa loca* con que Lord Carnavon habia calificado la intervencion y los partidarios de la guerra triunfaban poniendo en ridiculo las indecisiones de Derby.

Algunos momentos despues recibiamos un telégrama anunciando que las tropas inglesas ocuparian á Gallipoli antes de la llegada de los rusos contra cuyos ataques deberian defenderla, al mismo tiempo que una escuadra compuesta de seis barcos acorazados embarcaria la

guarnicion de Malta para dirigirse al Bósforo y esperar allí los acontecimientos.

De otro lado, en tanto que unos afirmaban que las condiciones de la paz propuestas por la Rusia eran conocidas y aceptadas, los periódicos ingleses continuaban espresando su despecho por la reserva incalificable segun ellos que guardaba el gabinete de San Petersburgo, cuyo silencio respecto de la posicion ocupada por las tropas acrecia mas aun la gravedad de la situacion.

Algun indiscreto afirmaba que una de las cláusulas mas importantes que la Rusia pensaba imponer era la ocupacion militar de la Bulgaria, hasta que la Turquía pagase cuatro mil millones de francos, como indemnizacion de guerra. Esta noticia unida á las que respecto de rectificacion de fronteras habian circuiado, bastaron á producir una inquietud seria en Austria y en Inglaterra, y á dar una apariencia de justicia á la peticion de créditos extraordinarios presentada ante el Parlamento inglés. Sin embargo la escuadra de seis acorazados que debia dirigirse á los Dardanelos se detuvo por orden del gobierno inglés y retrocedió á la bahia de Besika.

Este movimiento en la opinion del gabinete inglés que ningun hecho justificaba, era sin duda de índole apropiada para desorientar á los mas perspicaces. La causa sin embargo ha sido la siguiente. El jueves por la tarde los telégramas de Constantinopla hicieron saber al ministerio inglés que los plenipotenciarios turcos poseian las condiciones rusas pero que habian sido recibidas con el compromiso solemne de guardar sobre ellas una reserva absoluta para con las demas potencias. No eran estas noticias sin embargo de carácter tranquilizador, mucho mas aun si se considera que el conde Louvalof embajador de Rusia en Lóndres debia salir el 23 de Enero para no volver hasta el 29 de Marzo. El dia 24 sin embargo no habia salido aun dando con esto lugar á los mas vivos comentarios. La causa de este retraso era que el ministro Cross, al recibir la comision de los diputados ministeriales, habia indicado la necesidad de una peticion de fondos con objeto de intervenir directamente en la cuestion de

Oriente. El embajador se dirigió á Lord Derby tan pronto como tuvo conocimiento de este hecho significativo y oyó de boca del ministro que el gobierno había dado la orden de ocupar los Dardanelos. Ante esta resolución tan grave el embajador dió á conocer las condiciones de paz al ministro bajo la condición de no publicarlas sin la autorización del gobierno ruso. Lord Derby consultó á sus compañeros y se decidió suspender la marcha de la escuadra hácia los Dardanelos, si bien pidiéndose los recursos al Parlamento.

La ansiedad parecia calmada y solo quedaba la agitación producida con motivo de la petición de 6 millones de libras esterlinas como adición al presupuesto de guerras que será combatida por el marqués de Hartington jefe de la oposición.

El partido liberal en efecto considera la petición de créditos como onerosa para el país y peligrosa para Europa, demostrándose su descontento en las manifestaciones habidas en Oxford Birmingham, Liverpool, Manchester, Loydó y Nohingham.

A última hora sin embargo se sabe que el príncipe Gortschacoff piensa burlar la diplomacia, haciendo un tratado secreto con la Turquía desconocido para todas las potencias signatarias del tratado de Paris y en el que las condiciones serian infinitamente más ominosas que las que hoy se dan como oficiales y han sido entregadas á la voraz curiosidad del ministerio inglés.

No trato de criticar la justicia de estas cláusulas que solo legitimadas por la ley de la fuerza, parecen sin duda onerosas, pero sí haré notar á mis lectores que las indicaciones signadas en una de mis anteriores acerca de una profunda modificación en la carta de Europa parecen confirmarse por completo.

El Austria en efecto va á hallarse rodeada hacia el Este por estados tributarios ó aliados de la Rusia que obra segun es sabido de concierto con la Prusia en toda esta cuestion. Si las condiciones del armisticio son aceptadas, el Mar Negro será posesion de la Rusia que engrandecida por el éxito de la guerra y de concierto con la Alemania, podrá quizá imponer la ley en Europa.

Estos temores empiezan ya á manifestarse en la corte de Viena y aun se dice que el conde Andrasy ha tratado de buscar una alianza con la Inglaterra.

En mi opinion aun cuando la emita con la reserva con que debe emitirse sin duda, las consecuencias mas formidables de la guerra no han de hacerse sentir en el imperio otomano sino en el centro puede decirse de Europa. La Alemania, la Rusa y la Italia absorberán en un plazo mas ó menos lejano al Austria que, retraído de las viejas nacionalidades, saturada del feudalismo, no representa ninguno de los principios trascendentales que dan vida á los pueblos y los mantienen íntegros contra los ataques de exterior.

Casi nos atreveremos á añadir otra reflexion para concluir esta carta; apesar de los recursos pedidos por el gabinete inglés para entregarse á una intervencion activa, la Inglaterra no pa-

sará á vias de hecho. La Inglaterra ha hecho el vacío á su alrededor y su mercantilismo egoísta la ha privado de toda simpatía en Europa. De otra parte las intervenciones constituyen un verdadero juego de azar que suele costar caro muchas veces, y no es prudente sino se cuenta con elementos para mantener la posición primera.

La cosa que aquí cabe lamentar mas profundamente es que aun hoy sea un ideal la constitucion de los grandes imperios engendrados y mantenidos por el derecho de la fuerza.

Paris 30 de Enero de 1878.

## CRÓNICA GENERAL.

Debemos á la amabilidad del Sr. Alcalde de esta capital el que se hayan circulado órdenes á los encargados del Almudi y del Depósito municipal para que diariamente se nos facilite una nota de las alteraciones de los precios de los artículos que se expenden en dichos establecimientos. De este modo nuestros suscritores conocerán con toda puntualidad las condiciones del mercado de Teruel, respecto á la venta de granos y caldos. Damos al Sr. Alcalde, por su atención, nuestras más expresivas gracias.

Al suscriptor á EL TUROLENSE que nos escribe rogándonos que llamemos la atención del Gobierno sobre la conveniencia y apremiante necesidad de que el Estado satisfaga á los tenedores del papel de la Deuda pública, íntegra, puntual y religiosamente las rentas y utilidades á que son acreedores, segun las leyes por las que se crearon é instituyeron aquellos valores, solo podemos y debemos decirle que, cuando se está esperando el informe que ha de emitir la comision que en Madrid fué nombrada al objeto de proponer en definitiva lo mas aceptable para resolver tan grave asunto, nos parece por hoy extemporáneo el tratar de esta cuestion importante, pero que en su día le prometemos no olvidar sus sensatas observaciones.

Entre tanto, esperamos de nuestro amigo que se resignará y tendrá paciencia, recordando que el mal es de muchos y que hay particulares y algunos establecimientos benéficos como el hospital de La Asuncion de esta ciudad que sin las demoras en los pagos, reducciones y convenios es posible que no estuvieran tan exhaustos de recursos como lo están al presente, hasta el punto segun se asegura, de no poder atender á sus mas apremiantes y sagradas necesidades. Y cuenta, que al decir esto último, como hace pocos días, en ello no se envuelve la mas pequeña reticencia ni alusion alguna desfavorable para el Sr. Administrador económico de la provincia que, creemos está atendido estrictamente á los preceptos legales; pero con esta oportunidad y esperando mejores días, séanos lícito lamentarnos de nuestro desconsolador estado económico solo indudablemente debido

á las sensibles desventuras de nuestra querida patria.

La junta del círculo de instruccion y recreo de esta capital, «La Tertulia», ha tenido la galanteria de nombrar socios honorarios á los directores de los periódicos que se publican en Teruel. Le agradecemos en extremo la deferencia que con nosotros ha tenido.

Parece que se piensa conceder á la villa de Morella el título de ciudad en premio de lo que ha sufrido y de los servicios prestados durante la última guerra civil.

Muchas fueron las familias que el domingo, aprovechando lo apacible de la tarde y la costumbre de ir todos los años á celebrar el día de San Blas al barrio de este nombre, perteneciente á esta Capital, comieron en las *masías* que constituyen aquel, regresando al caer la tarde con la bulla y algazara que son propias en tales romerías.

Afortunadamente, con nuestro carácter impresionable, nos solemos olvidar de vez en cuando de los males que nos aquejan. De otro modo ¿adónde iríamos á parar?

El eminente orador Sr. Castelar ha sido reelegido presidente de la asociacion de Escritores y Artistas.

Segun escriben de Paris á *La Union Católica* de Valencia, nuestros compatriotas los distinguidos ingenieros Sres. Rodrigo y Rodriguez Trio han alcanzado en aquella poblacion uno de esos triunfos envidiables que al par que satisfacen el amor propio del que los obtiene, no puede menos de llenar de júbilo á todo español amante de las glorias patrias.

A las diez de la mañana se presentaba en el laboratorio de nuestros compatriotas una comision de distinguidos miembros de la Academia de ciencias á presenciar el ensayo industrial de la fabricacion de un nuevo liquido para el alumbrado, liquido que no solo compete con el petróleo sin tener sus inconvenientes, sino que le sobrepuja en poder iluminante y en condiciones económicas, toda vez que dá una tercera parte mas de poder lumínico, se consume una quinta parte menos y cuesta mucho menos de la mitad.

El problema parece ser que ha sido tan satisfactoriamente resuelto que uno de los sábios mas ilustres que estaba presente exclamó al terminar el experimento: «Nos han resuelto el problema de mas trascendencia en el siglo presente.»

Mucha es nuestra complacencia por el brillante triunfo alcanzado por dos de nuestros compatriotas.

Se nos ha dicho que en el pueblo de Villastar, despues de haber mordido á un hombre, fué muerto el perro rabioso que en esta ciudad maltrató á algunos niños, segun manifestamos

en uno de los últimos números de EL TUROLENSE. Como es de inferir que dicho animal mordiera á otros de su misma especie, no estaria demas que la autoridad amén de las prudentes medidas que ha adoptado, ordenara que así en esta Capital como en Villastar se obligara por un tiempo prudencial á los dueños de los últimos á atenerlos en observacion hasta adquirir la completa seguridad de que no habian contraido la precitada horrosa enfermedad.

## TEATRO.

El domingo por la noche tuvo lugar en nuestro coliseo la cuarta funcion de abono. El público bastante numeroso, quedó, al parecer, muy satisfecho del resultado de la misma y especialmente de la zarzuelita *D. Sisenando*, en la que todos los que tomaron parte demostraron que no carecen de condiciones de artistas. Las señoritas Segura fueron muy justamente aplaudidas por el duo que ejecutaron, repitiéndolo á petición del público, y no menos acertados anduvieron los señores Ibañez (F.) y Rocher: estos nos gustan mas como actores cómicos que como trágicos, y por lo mismo quisiéramos que nos proporcionaran algun otro ratito de solaz. Unos y otros debieron comprender que el público no es ingrato; pues aplaudió y mandó repetir muchas de las escenas que tambien interpretadas fueron por dichos señores.

El argumento de la comedia *Levantar muertos* no estuvo aquí fuera de lugar. La señora Roselló hizo una *mamá postiza* muy regular y los señores Ibañez (N.) y Villanueva hicieron ver una vez mas que poseen dotes poco comunes en simples aficionados á la declamacion.

Y ya que del Teatro hablamos, no debemos dejarnos en el tintero lo que sucedió en la fila 12.<sup>a</sup> de butacas. Cierta señora que ocupaba una de estas tuvo el disgusto de persuadirse, al finalizar la funcion, de que no son personas decentes todas las que lo parecen; pues le fué escamoteado un abrigo de la cabeza; y *por mas que hizo todas las diligencias posibles para hallarle, no fué posible*, como diria Quevedo. Se conoce que entre los circunstantes habia algun ingeniero de la escuela del Fray Liberto; cuyo ingeniero, no teniendo conejos que comer, se tragó la toquilla. Buen provecho; pero bueno seria que los que por allí vigilan anduviesen en lo sucesivo mas *vigilantes*.

Recomendamos la lectura del anuncio del *Café Nervino*, pues aunque es ya de todo el mundo conocido por las muchas curaciones que con él se han verificado y verifican diariamente, podrán convencerse una vez mas de la conveniencia de su uso; tanto los enfermos para curarse, como las personas sanas para evitar las enfermedades.

**Cultes.**

SANTO DE HOY.—San Felipe de Jesús mr.

## DEPÓSITO ADMINISTRATIVO MUNICIPAL.

*Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.*

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, de 15,	á	15,50
Arroz, id. id. id.	de	5,87 á 7,
Bacalao, id. id. id.	de	9,75 á 12,50
Jabon de Albalate, id. id.	de	15,50 á 16,
Idem de Teruel, id. id.	á	15,
Aguardiente usual, cántaro id.	á	6,50
Vino blanco, id. id.	á	6,
Vino comun, id. id.	de	2, á 3,
Petróleo, la lata, id. id.	á	11,
Sardinas, millar, id. id.	de	12, á 17,

Teruel 4 de Febrero de 1878.

*Precios del Almudí.*

<b>Trigo.</b> —Chamorra superior, á.	37,	reales.
Id. Chamorro, á.	36,	»
Id. Jeja, á.	34,	»
Id. Candéal á.	36,	»
Id. Royo á.	35,	»
Id. Morcacho á.	26,	»
Id. Centeno, á.	24,50	»
Cebada, á.	19,	»

Teruel 4 de Febrero de 1878.

Nos consta que por la Delegacion de la Empresa «Impuesto de Minas» se ha solicitado del Sr. Jefe económico se expidan comisionados de apremio contra los que, teniendo minas en productos, no han presentado las relaciones juradas que está prevenido en el art. 4.º de la Instruccion; y que llegado el dia 5 del corriente se procederá con la misma rigurosidad contra los morosos en el pago de los tres trimestres vencidos de cánon por superficie, toda vez que las repetidas invitaciones amistosas dirigidas á los interesados habrán sido desatendidas.

*Remedio barato.*

Sabido es cuan tenaces y difíciles de curar son, de ordinario, los resfriados, las bronquitis y otras afecciones del mismo género, y cuantas tisanas, jarabes y otros medicamentos dulcificantes se necesita emplear para combatir las con éxito. Además, nadie ignora que un resfriado descuidado concluye con frecuencia por degenerar en bronquitis, cuando se transforma en tisis pulmonar.

Numerosos experimentos acaban de probar que el Alquitran de Noruega, siendo bien puro

y convenientemente preparado, posee una eficacia, que pudiera llamarse maravillosa, para curar con rapidez las enfermedades mencionadas. El alquitran no puede tomarse en el estado natural á causa de su sabor desagradable y de su consistencia viscosa. Un farmacéutico de Paris, Mr. Guyot, ha tenido la feliz idea de encerrarle en pequeñas cápsulas de gelatina de forma redonda y del tamaño de una pildora ordinaria, las cuales se tragan de una manera sumamente fácil: al llegar al estómago, la cápsula se disuelve y el alquitran obra con rapidez.

Dos ó tres cápsulas de Alquitran de Guyot, tomadas en el momento de las comidas, producen un alivio rápido y bastan á veces para curar en poco tiempo los resfriados y las bronquitis mas tenaces. De este modo se consigue tambien detener y aun curar la tisis ya declarada: en este caso, el Alquitran impide la descomposicion de los tubérculos y, con la ayuda de la naturaleza, la cura es mas rápida de lo que hubiera podido esperarse.

Seria poco todo cuanto dijéramos para recomendar este remedio, que ha llegado á ser popular en otros paises, no solo por su reconocida eficacia, sino tambien por su baratura, porque, conteniendo el frasco de Alquitran de Guyot 60 cápsulas, el tratamiento no cuesta sino un real diario, próximamente, y con él se evita el uso de las tisanas, pastillas y jarabes.

Para estar bien seguro de obtener las verdaderas cápsulas de Alquitran de Guyot, exijase sobre la etiqueta del frasco la firma Guyot, impresa en tres colores. Por lo demas, estas cápsulas se encuentran en casi todas las farmacias.

**SECCION DE ANUNCIOS.****CAFÉ NERVINO MEDICINAL.****SECRETO ARABE ESCLUSIVO**

*del Doctor Morales.*

Cura infaliblemente toda clase de dolor de cabeza, inclusa la jaqueca, los accidente, las congestiones cerebrales, las parálisis, los vahidos, la debilidad muscular ó nerviosa, general ó local, las malas digestiones, los vómitos, acedias, inapetencias, ardores flatos, exceso de bilis, el estreñimiento y demás trastornos del aparato pastroehepato intestinal, histerismo y desarreglos menstruos, la anemia, clorosis, hidropesías, diabetes, escrófulas flaquitismo é intermitentes. Su uso contiene las apoplejias cerebrales, evita las congestiones, es tónico, neurosténico, altamente higiénico, salutífero por las enfermedades que evita su uso diario y verdadera panacea para las enfermedades de la niñez. Infinitas certificaciones de médicos farmacéuticos y particulares acreditan curaciones con el «Café Nervino» rebeldes á todo otro tratamiento. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en todas las principales boticas y droguerías de España y del extranjero. Teruel, Droguería de Monleon.—DEPÓSITO CENTRAL: Carretas, 39. principal, derecha.—Se mandan prospectos gratis á quien los pida. P. 2—